



2014
International Year of
Family Farming



WORLD RURAL FORUM

FORO RURAL MUNDIAL
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA

EL AÑO INTERNACIONAL DE LA AGRICULTURA FAMILIAR Y LAS DEMANDAS DE LOS AGRICULTORES FAMILIARES.

Laura Lorenzo: Coordinadora Adjunta de la Sociedad Civil para el AIAF-2014. Foro Rural Mundial

1. Introducción y algo de historia

Para el FRM, Asociación que impulsó y coordinó la campaña por la declaración de este año internacional y que continúa con su papel en el movimiento social creado, es un verdadero honor participar en las Jornadas Internacionales de Agricultura Familiar en Almería. El FRM le gustaría hacerles partícipes de algunos elementos, sobre todo, de ámbito global que pueden enriquecer y estimular su discusión.

La declaración de 2014 como Año Internacional de la Agricultura Familiar (AIAF-2014), fue el resultado de una Campaña global de la sociedad civil en la que participaron 360 organizaciones de 60 países. La Declaración marcó un antes y un después para esta realidad de la que dependen más de 2500 millones de personas en el mundo, poniendo la agricultura familiar en el foco central de la agenda internacional. La Declaración del AIAF fue una gran victoria de cientos de organizaciones agrarias, en la lucha por los derechos de los agricultores. Fue la primera vez que un Año proclamado por las Naciones Unidas, era promovido por una concienciación de la sociedad civil. Se encargó a la FAO un rol en la preparación del AIAF, pero la sociedad civil desarrolla, en coordinación con la FAO, su propio programa de actividades y de reivindicaciones.

Las organizaciones agrarias, principales protagonistas del Año, pidieron el Año definiendo como prioritarios 7 ámbitos de actuación:

1. Promover, a todos los niveles, políticas activas a favor del desarrollo sostenible de la agricultura familiar, incluida la pesca artesanal
2. Reforzar la legitimidad de las asociaciones agrarias, campesinas, y pesqueras para representar los intereses de la agricultura familiar, obteniendo que sus propuestas y demandas sean incluidas en las políticas agrarias.
3. Aumentar la concienciación de la sociedad civil y de todos los agentes sociales sobre el papel decisivo de la agricultura familiar en la producción sostenible de alimentos y en la conservación de los ecosistemas y de la biodiversidad.
4. Alcanzar el reconocimiento del papel de la mujer en la agricultura familiar y contribuir al ejercicio de sus derechos específicos en esta materia.
5. Minimizar la migración de los pequeños productores agrarios y de las comunidades indígenas, y pesqueras a la ciudad, por razones ligadas a la pobreza rural, propiciando políticas a favor de la juventud agraria y del empleo agrícola y rural.
6. Propugnar y defender un comercio internacional de productos alimenticios –basado en reglas que fomenten la seguridad y la soberanía alimentarias de todos los países, evitando actuaciones de carácter especulativo,



WORLD RURAL FORUM

**FORO RURAL MUNDIAL
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA**

7. Promover las diversas formas de investigación y tecnología vinculadas al desarrollo rural sostenible, incluyendo el reconocimiento y difusión de los saberes locales, dotándolas de los recursos humanos y financieros necesarios

En definitiva, para el FRM el principal objetivo del Año consiste en re posicionar a la agricultura familiar y fortalecer las políticas, desarrollando aquellos instrumentos que sean los idóneos en cada país para apoyar a sus agricultores campesinos.

2. Qué es Agricultura Familiar y qué representa la Agricultura Familiar en el mundo:

La Agricultura Familiar es una forma de organizar la producción agrícola y silvícola, así como la pesca, el pastoreo y la acuicultura, que es gestionado y dirigido por una familia y que en su mayor parte depende de mano de obra familiar no asalariada, tanto de mujeres como de hombres. La familia y la explotación están vinculados, co-evolucionan y combinan funciones económicas, ambientales, reproductivas, sociales y culturales. La agricultura familiar tiene roles inequívocos en la Seguridad alimentaria mundial y, además en la dinamización de las economías locales, como bien muestra el caso de Almería.

La agricultura familiar en cifras:

- En el mundo de hoy hay más de 3.000 millones de personas que viven en el campo. La mayor parte de esas mujeres y hombres, unos 2.500 millones, son agricultores, a los que se suman los cientos de millones de asalariados del campo, por lo que se puede decir que el 40% de los hogares del mundo dependen de la agricultura como forma de vida. Más de 1.500 millones trabajan 404 millones de parcelas menores de dos hectáreas, la mayoría menores de una hectárea. La población rural implicada en agricultura industrial no supera los 20 millones de personas.
- En cuanto a la mujer parte de la población mundial está compuesta de mujeres agricultoras, a menudo cabezas de familia, que representan unos 1.600 millones de personas.
- EL 70% de los alimentos en el mundo son producidos por los agricultores familiares.

La agricultura familiar tiene roles inequívocos en la Seguridad alimentaria mundial (2/3 de los pobres son pobres rurales) y, además en la dinamización de las economías locales, como bien muestra el caso de Almería. “El crecimiento del PIB originado en la agricultura es al menos el doble de eficaz en reducir la pobreza que el crecimiento del PIB generado en otros sectores” ([pág 5 Informe 2008, BM](#)).

En palabras de Graziano da Silva, Director General de la FAO, “Hoy en día, la causa principal del hambre es la falta de acceso a los alimentos. Está relacionada con la pobreza, especialmente con la pobreza rural.”

En este contexto el Año Internacional, y desde el punto de vista de la sociedad civil, tiene tres ámbitos en los que se trabaja para mejorar la percepción de la sociedad civil sobre la agricultura familiar y la búsqueda de más y mejores políticas públicas. El ámbito global, el regional y el nacional, este último ámbito a través de Comités Nacionales del AIAF-2014. Y es que diferentes tipos de explotaciones familiares por lo general enfrentan diferentes limitaciones en función del contexto / territorio en el que operan y por lo tanto tienen



WORLD RURAL FORUM

**FORO RURAL MUNDIAL
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA**

diferentes necesidades políticas. De ahí la necesidad de enfocar el AIAF, a través del nivel nacional.

Los Comités Nacionales AIAF-2014 constituyen el motor principal que permitirá alcanzar un mejor horizonte para la Agricultura Familiar en nuestros países, en diálogo con sus gobiernos y con los organismos internacionales. Los Comités Nacionales siguen consolidándose y adoptando formas organizativas que facilitarán un mayor impacto, habiendo en la actualidad más de 60 Comités Nacionales. Los Comités Nacionales

3. Los logros del AIAF-2014.

Aún sin llegar a la mitad del 2014, el Año Internacional de la Agricultura Familiar puede presumir de algunos y valiosos logros, logrados especialmente por los Comités Nacionales del AIAF-2014.

- 1. Mesas de Diálogo y Políticas públicas específicas de AF

Estos logros van desde el establecimiento de mesas de diálogo entre gobiernos y organizaciones agrarias, a la puesta en marcha de nuevas políticas, pasando –cómo no- por la sensibilización de amplios sectores de la sociedad. Asimismo se están logrando otro tipo de reconocimientos como en el caso de Filipinas, donde el Comité Nacional del AIAF-2014 ha logrado la aprobación de la *Ley de Escuelas Granja Rural* que reconoce oficialmente, después de 25 años de existencia en su país, a estas Escuelas que basan su modelo formativo en la promoción de la Agricultura Familiar.

Hay países como Costa Rica, donde por primera vez han logrado articular mesas de diálogo y construcción de Políticas Públicas enfocadas a la agricultura familiar. Como logro se destaca también el Decreto de Ley de Compras Públicas procedentes de agricultura familiar en Paraguay o el compromiso del Gobierno de Nepal de incrementar la dotación presupuestaria en agricultura familiar.

2. Enfoque de la investigación:

También es importante destacar el acercamiento de la academia, de las universidades a la Agricultura Familiar. Este evento es un claro ejemplo de ello y se están involucrando en muchos procesos nacionales. También va a producir a principios del mes que viene en Francia en el que organizaciones agrarias, centros de investigación y gobiernos centrarán la investigación en agricultura familiar para los próximos años.

3. Compromiso institucional:

Pero quizás el mayor logro se refiera a que el AIAF-2014 ha mostrado a instituciones internacionales, gobiernos y en general a los tomadores de decisiones, un camino, una dirección, en la que han de enfocarse sus esfuerzos para luchar contra el Hambre y la Pobreza y conseguir la alimentación sostenible de la humanidad.

4. Concertación de las organizaciones agrarias:

Otro ejemplo de logro, esta vez a nivel global es la Declaración de Abu Dhabi¹, que recoge fielmente cinco demandas acordadas por organizaciones agrarias de todo el mundo y que hoy

¹Demandas de las organizaciones de la agricultura familiar para el Año internacional de la agricultura Familiar AIAF-2014 22 de enero de 2014



2014
International Year of
Family Farming



WORLD RURAL FORUM

FORO RURAL MUNDIAL
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA

por hoy representa un instrumento ampliamente respaldado y reconocido por agentes públicos y privados en todo el mundo. En definitiva una hoja de ruta que puede ser la base de futuras mesas de diálogo tanto a nivel nacional como regional o global. En Abu Dhabi se reunieron las principales organizaciones agrarias para decir que:

La Agricultura Familiar precisa de un apoyo público que hoy en día no está garantizado en la mayoría de los países: apoyo que les permita el acceso y control de la tierra, agua y otros recursos productivos, acceso a mercados, crédito, inversión y servicios de extensión, al igual que unas respuestas adecuadas a las necesidades específicas de mujeres y jóvenes.

1. Recordemos aquí la primera de las demandas, el derecho de los pueblos a producir, según sus circunstancias, una buena parte de sus alimentos. Y ello como garantía de su Seguridad y Soberanía alimentarias, aspiraciones que chocan con la situación actual, donde existen, a nivel mundial, unos pocos países exportadores y un puñado de empresas que monopolizan el comercio de muchos productos.
2. La segunda se refiere al tema de la tierra. Los gobiernos han de asumir como una prioridad urgente la implementación de las directrices voluntarias sobre la Gobernanza Responsable de la Tenencia de la Tierra, La Pesca y los Bosques.
3. Las naciones, o las provincias en las que la mayoría de la población activa trabaja en la agricultura, deben proveer de una forma transparente, recursos financieros suficientes para la Agricultura Familiar en sus presupuestos nacionales.
4. Institucionalizar los derechos equivalentes de hombres y mujeres agricultores. Frecuentemente las mujeres que viven y trabajan en los territorios rurales se ven discriminadas en el acceso a los recursos productivos, servicios de formación, extensión o crédito.
5. Se han de aprobar Políticas que favorezcan la inserción de los jóvenes en la agricultura, teniendo en cuenta que se ha de hacer atractiva esta profesión.

Por lo tanto, concluimos que debemos luchar para que se institucionalice un compromiso sostenible en el tiempo, ajeno a intereses políticos concretos y que cuente con el suficiente apoyo presupuestario. El FRM está trabajando para recoger las actividades y los logros, que nos marcarán ese camino futuro que esperamos podamos recorrer igualmente juntos.

Por último queremos anunciar desde el Foro Rural Mundial, que durante el año seguiremos trabajando para conseguir más y mejores políticas e instrumentos de apoyo a la AF en todos los continentes, pero también queremos anunciar que el AIAF-2014 no será un final sino parte de un camino; que hemos iniciado juntos para consolidar la agricultura familiar desde un enfoque sostenible capaz de adaptarse con éxito a las nuevas realidades que vienen y están por venir.



WORLD RURAL FORUM

**FORO RURAL MUNDIAL
FORUM RURAL MONDIAL
MUNDUKO LANDAGUNEA**

Nos gustaría concluir esta presentación del Año Internacional de la Agricultura Familiar expresando nuestro más sincero reconocimiento a todos los agentes sociales implicados en el Comité del AIAF en España, y a todos los agentes sociales que con su esfuerzo han aportado una visión de futuro, un enfoque estratégico al campo de Almería, enfoque que ha supuesto situar a Almería en la vanguardia de la agricultura familiar europea.

Eso sí, no podemos obviar que la visión de futuro del campo de Almería ha de tener en cuenta retos a los que se enfrenta, sobre todo relacionados con la sostenibilidad del sistema productivo, el respeto del derecho a producir alimentos en todos los países y la necesidad de situar a los agricultores familiar en el centro de las políticas y no a otro tipo de agriculturas más industrializadas que poco o nada tienen de sostenibles.